
Русский язык необыкновенно богат 

наречиями, которые делают нашу речь 

точной, образной и выразительной. 
М. Горький 



1) Найдите наречия в данных предложениях и 
объясните правописание. 
День прошел (в) пустую. 
Мы вошли (в) пустую комнату. 

Правильный ответ: 
День прошел (как?) впустую, то есть зря.  
Это наречие. 
Мы вошли в пустую комнату.  
В комнату (какую?) пустую. Это прилагательное. 



2) Найдите и объясните написание наречия. 
Алексей завернулся в плащ, мужественно подавляя 
волнение. 

Правильный ответ: 
Мужественно пишется нн, так как образовано от 
прилагательного мужественный. 



3) Как пишется НЕ с наречиями? 
Я отвечал (не) уверенно, а сбивчиво. 

Правильный ответ: 
Не с наречием уверенно пишется раздельно, есть 
противопоставление с союзом а. 



4)  Объясните правописание буквы О после 
шипящей в наречии. 
В лесу стало свежо от утренней росы. 

Правильный ответ: 
Свежо, в наречиях после шипящих пишется под 
ударением –О, без ударения –Е. Исключение ещё. 
 



5) Найти наречия и рассказать о правописании. 
  
Мокрые ветки то слева, то справа ложатся на 
плечи. 

Правильный ответ: 
слева, справа. ( в наречиях, образованных от 
прилагательных и существительных с помощью 
приставок ИЗ-, ДО-, С-, пишется суффикс А). 
 





Дефис в словах разных частей речи 

Имена  

существительные  

Имена 

 прилагательные  

Местои-

мения 

юго-запад, 

северо-восток     

 (стороны горизонта) 

пол-апельсина 

пол-Москвы 

пол-лимона 

     (с приставкой пол-) 

диван-кровать  

ковер-самолет  

            (сложение слов)  

                    

горько-соленый 

    (горький  и  соленый); 

выпукло-вогнутый 

(выпуклый  и вогнутый) 

русско-английский 

(русский и английский); 

желто - синий; 

нежно-голубой 

         (оттенки цвета); 

далёкий-далёкий;  

близкий–близкий. 

                (повтор слов) 

  ¬ 
кое-кто,  
 
        /\ 
кто-то 
             /\ 
кто-нибудь 
          /\ 
что-либо  
             /\ 

кто - либо 



     

 
 

Дефис между частями 

слова в наречиях. 



Дефис между частями слова в наречиях 

Когда-то 

  

Во-первых По-новому По-волчьи Еле-еле 

Где-либо 

  

Во-вторых По-моему По-немецки Чуть-чуть 

Где-нибудь 

  

В-пятых По-твоему По-

дружески 

Давным-

давно 

Кое-где 

  

В-седьмых По-

прежнему 

По-

московски 

Точь-в-

точь 



                              /\ 

где – то,  
                   /\ 
когда – нибудь 
                  /\                             суффиксальный 
где – либо                         способ 
                 /\ 
откуда – то  
 
   
 

 ¬  
кое – где 
 ¬                           приставочный  
кое – куда                 способ 
 
  



    ¬                  /\ 
во – первых ( от первый ) 

 
¬                /\ 
в – третьих  (от третий)  

     ¬               /\ 
    по  - вашему  (от ваш) 
                ¬               /\ 

одет  по- зимнему (от зимний) 
 

     ¬              /\ 
по – новому (от новый) 
 

                       ¬                                /\ 
поступил по – товарищески (от     
                                  товарищеский ) 

 
             

     приставочно – суффиксальный способ 

 

 

 



 
близко– близко 
                                     повтор слов 
еле–еле 
 
 
видимо–невидимо          повтор того же корня, 

                                осложненного  
мало–помалу               приставками и суффиксами 
 
 
нежданно–негаданно        повтор синонимов 





 СЛОВАРНЫЕ СЛОВА 

Давным-давно 

Волей-неволей 

Видимо-невидимо 

Мало-помалу 

Точь-в-точь 

Бок о бок 

Шиворот-навыворот 



Сегодня на улице по-зимнему холодно. 

 

По зимнему лесу разносилось щебетание 

птиц. 

 1.НАРЕЧИЕ 

 относится к глаголу или наречию 

 не изменяется 

                    2. ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 

 относится к существительному 

 изменяется по родам, числам, падежам 

омофоны 




